El Sol - 11 de Febrero de 1999

Por ALFONSO BAELLA TUESTA

Subversión y seguridad regional

Las declaraciones formuladas por el Presidente Fujimori en una Asamblea del Colegio Interamericano de Defensa, de Washington de independencia de la Junta Interamericana de Defensa, han provocado la preocupación de connotadas personalidades políticas del país, que consideran que el Jefe de Estado ha violado el principio de "no intervención" en la política interior de un país soberano, en este caso Colombia.

¿Dónde habló el Presidente? En un claustro militar que se dedica al estudio de los problemas de seguridad, y que se financia con fondos de la OEA.

¿Qué dijo el Presidente Fujimori? Que "debe plantearse un nuevo concepto de la defensa continental, para enfrentar a los enemigos de la democracia y de la paz, dado que ese problema colombiano puede transformarse en una amenaza para la Seguridad Regional"

Con el lenguaje directo que suele emplear, Fujimori dijo, en voz alta, lo que los políticos y diplomáticos dicen en voz baja: La guerrilla colombiana, sin dejar de ser un problema nacional, puede degenerar en uno de seguridad regional. Expresó su preocupación por el crecimiento de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, a las que señaló como una "organización delincuencial, cuyo principio es la destrucción de la democracia".

El presidente Fujimori afirmó: "Las FARC y el MRTA forman parte de la Coordinación Revolucionaria Latinoamericana, y ambos realizaron acciones violentas contra las comunidades amazónicas del Perú y Colombia".

"No nos imaginamos qué clase de concesiones podrían hacer, para lograr la paz con quienes quieren destruir al Estado vecinoa".

"Cuando asumí el poder, me aconsejaron seguir los cantos de sirena de grupos terrorista que querían dialogar, pero era imposible, porque buscaban equipar el poder surgido de las urnas con la violencia".

"Aunque la subversión controlaba algunas importantes zonas del país, rechacé tajantemente cualquier posibilidad de convertirme en medio Presidente, compartiendo el poder con quien se autollamaba 'presidente Gozalo'. Porque Presidente y Poder hay uno solo, y es el que elige el pueblo y respalda la Constitución".

Debemos responder ahora a quienes preguntan, por qué el Presidente del Perú formuló taltes declaraciones en Caracas y en Washington. La respuesta es obvia. Porque el Perú tiene una larga frontera terrestre con Colombia, frontera que atraviesa la selva sudamericana, en cuyo sector peruano existían, hasta hace poco, grandes cultivos de hoja de coca para la elaboración de cocaína.

Esta pasta, elaborada en el Perú, se exportaba a Colombia, donde era refinada y exportada al resto del mundo.

El Perú, en cumplimiento de sus compromisos internacionales y como parte del proceso de pacificación en que está empeñado, ha desarrollado una política eficaz y decidida, con la elaboración del gobierno de Washington, de erradicación de los cultivos de coca. Ha sido tan eficaz esta labor, que las áreas cocaleras se han reducido, en el año 1998, en un 50%, lo que ha motivado el elogio y felicitación del gobierno de Estados Unidos. Esperamos que este reconocimiento se traduzca en un mayor apoyo económico, para que la diversificación de los cultivos se lleve adelante en forma acelerada, para que los campesinos de la selva peruana tengan los ingresos adecuados para su subsistencia. Este es el resultado de una labor coordinada del Ejército, la Policía y el campesinado peruano.

Según las informaciones cablegráficas, una encuesta realizada por la firma Gallup, entre 538 altos ejecutivos de las empresas más grandes de Colombia, revela que cuatro de cada diez contempla la posibilidad de viajar al exterior, sin fracasan las conversaciones de paz del Presidente, señor Pastrana, con los líderes de las FARC. El 71% de los empresarios, según las mismas fuentes, considera que las Fuerzas Armadas no tienen, en este momento, la capacidad militar para derrotar a las narcoguerrillas.

¿Quiénes han calificado como una intromisión en la política interna de Colombia, las declaraciones del Presidente Fujimori? Raúl Reyes, uno de los jefes de las FARC, que participa en las conversaciones con el presidente Pastrana. Y naturalmente, el Presidente de Colombia.

De vuelta en Lima, el Presidente Fujimori ha dictado las medidas del caso, para que las Fuerzas Armadas adopten acciones preventivas frente a eventuales infiltraciones de la narcosubversión, por la frontera peruana con Colombia. Por otro lado, los efectivos de la V Región Militar se desplazarán, a través del río Putumayo, de la frontera con Ecuador, hacia la zona fronteriza con Colombia.

Estas medias, ha dicho el Presidente Fujimori, "han sido fijadas en un documento analizado ayer, durante la reunión del Consejo de Defensa Nacional, convocado ante el riesgo de infiltración de los narcosubversivos que operan con Colombia, sobre todo por las rutas de penetración fluvial".

Nosotros defendemos los intereses del Perú; de ninguna manera pretendemos tener injerencia en asuntos internos de Colombia. El gobierno peruano tiene que tomar medidas que eviten infiltraciones, para garantizar la soberanía e integridad nacionales.

El Presidente Fujimori sostuvo que, en los últimos años, elementos de la FARC y del Ejército de Liberación Nacional, ELN, han incursionado por la frontera hacia la zona del río Putumayo, y advirtió que hay el riesgo de que los narcotraficantes instalen sus laboratorios en esta misma zona.

Precisó que, además de decenas de incursiones, ha habido ataques a localidades y puestos de vigilancia peruanos, secuestros de militares, robo de armamentos, intercepción de embarcaciones, contactos con terroristas de Sendero Luminoso y protección a narcotraficantes.

El Perú hace esfuerzos por terminar con el aislamiento de esta región. En este afán, se contará con tres aeropuertos en la zona de influencia del río Putumayo, uno que ya existe en Caballococha, otro que será ampliado y asfaltado en la localidad de Estrecho, y un tercero por culminarse en Gueppí.